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据新华社北京8月2日电 为深入

贯彻党的二十大和二十届二中、三中全

会精神，认真落实党中央、国务院决策

部署，建立能耗双控向碳排放双控全面

转型新机制，国务院办公厅日前印发

《加快构建碳排放双控制度体系工作方

案》（以下简称《方案》）。

《方案》 提出到2025年、“十五

五”时期、碳达峰后3个阶段工作目

标。一是到2025年，碳排放相关统计

核算、监测计量能力得到提升，为“十

五五”时期在全国范围实施碳排放双控

奠定基础。二是“十五五”时期，实施

以强度控制为主、总量控制为辅的碳排

放双控制度，建立碳达峰碳中和综合评

价考核制度，确保如期实现碳达峰目

标。三是碳达峰后，实施以总量控制为

主、强度控制为辅的碳排放双控制度，

建立碳中和目标评价考核制度，进一步

强化对各地区及重点领域、行业、企业

的碳排放管控要求，推动碳排放总量稳

中有降。

《方案》明确提出将碳排放指标纳

入国民经济和社会发展规划，并要求建

立健全地方碳考核、行业碳管控、企业

碳管理、项目碳评价、产品碳足迹等政

策制度和管理机制。

国办印发《方案》提出3个阶段工作目标

加快构建碳排放双控制度体系

本报讯（记者史博臻）昨天22
时，由上海城投公路集团负责建设

的北横通道新建工程东段主线试通

车。东段全长约8.2公里，西起天目

路立交文安路接地点，与已通车的

西段相连；东至周家嘴路、内江路，

为双向4车道+紧急停车带或集散

车道，小客车专用，通行限高3.0米，

主线设计时速60公里每小时。

全线通车的北横通道长达19.1

公里，其中高架段长3.1公里，隧道段

总长14.7公里，采用15米直径单管

双层隧道。国内外尚没有同等类型

和规模的穿越中心城区地下道路工

程案例，这也意味着，北横通道成为

目前世界最长的城市核心区地下道

路。来自中环或北翟路地道的车辆，

按60公里时速计，30分钟内就可横

跨长宁、普陀、静安、黄浦、虹口、杨浦

6个行政区，到达周家嘴路内江路。

由此，将对延安路高架和内环高架北

段起到明显的分流作用。

北横通道新建工程是上海市中

心城区北部东西向交通主动脉，凝

聚了建设者10年的汗水与心血，集

结了桥隧工程最有科技含量的实践

探索。从上世纪80年代按照全高

架方案进行规划预留，到如今全线

近80%路段转入地下，规划方案几

易其稿。

据了解，北横通道仅隧道主线

提供的车道面积就达到32.1万平方

米，对于节约宝贵的城市土地资源、

改善城市生活环境、促进城市可持

续发展具有重要作用。上海城投公

路集团北横通道工程现场指挥部主

要负责人说，这体现了上海新一轮

城市设计理念的突破：市政设施向

地下要空间，留出的地面空间尽可

能服务公共交通。

同时，北横通道并不刻意追求

全地下概念。市政总院北横通道项

目负责人由广明表示，项目总体设

计中充分考虑与现有城市路网衔

接，也综合考虑建造成本等因素。

北横通道是一条在既有路网中布局

的新线路，需要与现有的纵向道路

“无缝衔接”，部分路线采用高架形

式，不仅能与现有高架道路系统实

现全互通立交，也降低了地下道路

建设和运营维护的难度，在保证功

能性和适用性的同时，提升经济性、安全性及城市韧性。

北横通道虽和延安路高架同为东西向动脉，但城市发展

到今日，北横通道穿越时面对的建筑体量更大、管线更加密

集。全线共13次穿越轨道交通，总计下穿89处108栋各类

建筑（含百年历史保护建筑），11次上跨和穿越苏州河。盾

构的极限穿越，屡屡创下建设纪录。比如，实现全国首例大

直径盾构软土切桩、全国首例超大直径盾构超浅覆土始发，

“纵横号”盾构机成功下穿运营中的轨道交通4号线，创下穿

越轨交五项“全国之最”，即最小变形、最小夹角、最急曲线、

最大坡度、最小净距。

上海工程建设领域的科技创新，成就了北横通道“游刃有

余”的梦想。工程全过程基于BIM的项目管理，结合无人机倾

斜摄影、虚拟现实、物联网等多项信息化技术，建立工程全生

命周期协同管理平台，在质量、进度、成本方面，实现设计、施

工管理的资讯全掌握。同时，北横通道凸显“绿色建设”，在圆

隧道内部结构侧墙采用免装饰混凝土，省去二次装修结构，能

够缩短施工周期、节省装饰成本，并显著提高施工质量。
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夜幕降临，95后白领陆子辰循着小红书

推荐而来。嗞啦冒油的烤肉双面金黄，小串

上撒一把干辣椒，五脏六腑跟着燃起来。手

边，柠檬草调制的莫吉托满是夏夜的味道。饕

餮之后，是去场馆看展抑或在透气岸线溜达一

遭，“都能心随境转，难得的松弛感”。“上海之

夏”国际消费季系列活动之“西岸夜巷 ·国际传

媒港夏日嘉年华”本周继续绽放徐汇滨江。作

为上海独具特色的滨水岸线，西岸承接了消费

季多项活动，除点状、散布的活动外，是否还有

更多可能？西岸选择在“叠合”二字上做文章。

动线近200米长，西岸夜巷选址传媒港，

巧借办公楼宇间的室外空间。市集点位排布

于龙台路近龙腾大道一侧，马路对面是大模

型创新生态社区“模速空间”所在地。

“西岸夜巷正是发挥了空间的叠合。不

仅将文化空间、产业空间叠合入生态岸线，这

次更继续叠入消费空间、文旅空间，让空间效

应更为多层次。”复旦大学社会发展与公共政

策学院教授、消费市场大数据实验室（上海）

主任张伊娜注解。通过西岸的尝试，也能窥

见城市中更多空间的探索。张伊娜举例说：

“突破传统商场的‘消费盒子’，让商业在更自

然的氛围、更丰富的界面中打开多元路径，实

现商旅文体展深度融合，提供一种全新的消

费体验。在叠合中带动空间活力，赋予心理

黏性，释放消费动因。”

后备厢跟前的闲聊，意义大
于买卖本身

夜巷市集前后酝酿2个月，表面看是以

最直接的快乐——食物为切入口，背后还另

有考量。

这个生活容器里，究竟该装啥？上海西

岸开发（集团）有限公司董事长李飞宇说，

“岸”是水域陆域交界，兼具丰富性、层次性和

复杂性，承载着都市生活的活力积聚。上海，

太需要一个“下班能抵达，晚上能敞开，有点

chill（指让人感受到放松愉悦）”的空间。所

以，这里慢慢“长出”了滑板公园，有了宠物友

好，还有火出圈的人体工学草坪……在他看

来，这些都暗含着人们对于一段浪漫岸线的

品质期待。

此次在市政道路举办夜巷主题夜市，保

留餐饮摊点基础上，还不乏“后备厢经济”。

悬挂在敞开的后备厢上的LED彩灯和

立式荧光板亮起，“一米市集”的严晓飞开车

而来，摆出年轻人喜爱的小零嘴。店家本是

线上运营，也忙不迭赶集夜巷，“这种方式更

有生活情趣。夏日后备厢跟前，与往来的年

轻人有一搭没一搭地闲聊，其意义大于买卖

本身”。

“商旅文体展融合联动，也更容易带动

小微经济主体。”华东师范大学经济与管理

学院教授、博导冯学钢说，特别是“一江一

河”滨水公共空间品质提升，水岸经济兴起，

如何让市民游客“丝滑”融入其中。“这就需

要有一个具有烟火气的IP来串联，让消费

元素在此铺陈。”

夜巷也与周边纷纷加开夜场的美术馆联

动。上海西岸开发集团商业管理有限公司总

经理助理邓姝婧介绍，夜巷每天都有丰富多

彩的演出内容，现场还设置露天幕布，也与岸

线周边艺术场馆做好联动，满足市民游客丰

富需求。 ▼ 下转第三版

不仅将文化空间产业空间叠入生态岸线，更叠入消费空间文旅空间

西岸夜巷：空间叠合释放“恋恋一夏”

夏日特调 ·商旅文体展融合新观察

■本报记者 王宛艺

“垂体疾病看哪位专家合适？”“患

者要换门诊日期，原号可否撤销？”……

在上海瑞金医院门诊办公室主任李贤华

的手机里，有一个200多人的工作群，

每天活跃度极高，这个群名叫“瑞金医

院社区转诊交流群”。

这个工作群，与全市248家社区卫

生服务中心对接，诞生于上海“号源新

政”出台之后——今年4月，上海市卫

健委试点二三级医院专家号源下沉社区

卫生服务中心；至5月，号源全量下沉。

上海优质医疗资源丰富，但如果大

众长期无序就医，不仅导致就医资源浪

费，居民兜兜转转就医还颇为辛苦。那

么，如何在号源下沉的同时，让患者转

诊到上级医院后“走对门、看对人”？正

在推进、细化的“号源新政”，正是学习

贯彻党的二十届三中全会关于深化医药

卫生体制改革，促进优质医疗资源扩容

下沉和区域均衡布局，加快建设分级诊

疗体系等重大部署的积极探索。

最新消息是：“瑞金医院社区转诊交

流群”由于目前群内人数不断扩增，已

新建了第二个群。

“这个群已成为全市社区卫生服务中

心与瑞金医院无缝对接的一个24小时窗

口。”瑞金医院院长、中国工程院院士宁

光告诉记者，全市推进号源下沉后，瑞

金医院主动对接各区，跟踪、分析这一

惠民新政落地的“后半篇文章”——落

实实效。

实际上，随着市级医院一个个专家

号源下沉，新情况随之而来。比如，有

一些专家号并没真正用起来。为什么？

“社区反映的一个比较集中的情况是，社

区医生不了解上级医院的专家，所以为

患者转诊时，不知道要约谁。”瑞金医院

副院长蔡伟说。

怎么办？建个群！根据工作约定，

由瑞金医院门诊办公室编制每月的专家

门诊、专长信息，在工作群及时发布，

并时时对接社区的各类问题。

这一新建的工作群，不仅拉近了各

级医院间的距离，让沟通“零距离”，也

无形中撬动“号源新政”释放更大改革

效能。

在全市层面，如何建立更精准的转诊

体系，是一个系统工程。

▼ 下转第三版

上海二三级医院号源全量下沉，构筑分级诊疗体系

从一个群看“号源新政”撬动的医改新效能
■本报记者 唐闻佳

本报讯 （记者史博臻）上海房
地产新政“沪九条”已施行两个多月，

从市房地产交易中心发布的数据看，

新政实施以来，各项政策措施效应

持续释放，市场总体呈现回升向好

态势。

新政出台后，二手住房率先起

量，单月内多次单日成交破千，改变

了三四月份“小阳春”后市场下行趋

势。自3月起，单月成交套数均超过

1.5万套的荣枯线。其中6月成交

2.37万套，为2021年7月以来的单月

新高，同比增加95%；7月成交1.8万

套，同比增加45%，与3月“小阳春”

基本持平，成交面积比3月增加5万

平方米。

一手住房市场也产生明显的积

极作用，认购提升、销售提速。市房

地产交易中心的数据显示，今年6至

7月，上海一手住房平均成交面积

为69万平方米，比1至5月月均增

加 41%。截至目前，新盘认购水

平、续盘销售去化延续政策出台以

来水平。

一方面，新开盘项目认购和销售

水平提升。数据显示，6至7月，全市

共有54个项目完成认购，认购水平比

1至5月提高35%；开盘当日平均销

售率超过50%，高于1至5月的40%。

另一方面，续销项目销售去化

提速。6至7月，一手住房项目来

访量增加，续销项目销售明显提

速，日均成交面积比1至5月增加

60%左右。

7月，一、二手住房预计合计成

交210万平方米，同比增加12%，单

月合计成交量同比自5月以来连续3

个月保持正增长。

“沪九条”出台两个多月来，新

增购房需求积极释放。

从存量新增购房需求看，“沪九

条”激发了三类群体的新增购房需

求，即缴纳社保年限从5年调整为3

年的非沪籍居民；购买外环内二手

住房的非沪籍单身人士；多子女家

庭。6至7月，上述三类群体已购住

房10550套。

6至7月，多子女家庭购买一手住

房约1840套；申请“核减住房套数适用

首套房贷政策”的有2557套，其中一手

住房870套，二手住房1687套。

与此同时，“老旧小”成交活跃度

明显提升。6至7月，“老旧小”住房成

交约1.6万套，其中出售属于家庭唯

一、外环内“老旧小”住房约5700套，

说明部分刚性需求和改善型需求得到

一定程度释放。

据了解，经对“沪九条”出台后一周内出售住房的6000

户居民购房进行跟踪监测，7月置换购房比例持续提高。其

中，置换购买二手住房套均约94平方米，比置换前增加17平

方米；置换购买一手住房套均约123平方米，比置换前增加

36平方米。
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配合号源下沉，瑞金医院门诊开辟30多个居民服务

点，社区签约居民享受优先服务。

本报记者 唐闻佳摄

西岸夜巷与延长开馆时间的西岸美术馆联动，满足市民游客丰富需求。（受访者供图）

最高气温再次站上  . ℃

申城高温“长且强”
防暑降温不容松懈

沪上医院推出早开门诊、
加开夜门诊等延时服务

让患者少“战高温”
医院服务“送清凉”

 均刊第二版

▲王宗源（左）/龙道一在颁奖仪式上。

 郑思维（右）/黄雅琼在颁奖仪式上。
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“龙王”险胜“雅思”圆梦
男双三米板王宗源/龙道一以2.  分微弱优势夺冠
羽毛球混双决赛郑思维/黄雅琼2比 战胜韩国组合
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